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Por Erwin Reyes 
 
Pachuca, Hidalgo.- Liliana Verde Neri, secretaria de la Tesorería municipal de Pachuca, a unos meses de concluir el periodo 
gubernamental municipal, habla de los retos y logros que han dejado y dejarán huella en lacapital. Predial, cero deuda pública, 
reconocimientos y calificaciones históricas, así como obras importantes para la capital, asegura, es el resultado del equipo de 
trabajo que conforma el Ayuntamiento que encabeza Eleazar García Sánchez. 
 
Oriunda de Metztitlán, Hidalgo, egresó de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), de la Licenciatura 
en Administración. Poco tiempo después realizó la Maestría en Ingeniería Económica y Financiera, en la Universidad La Salle. 
 
Recuerda, se inició como servidor público cuando estudiaba la carrera, en lo que en su tiempo fue la Secretaría de la Contraloría 
federal, hoy de la Función Pública. 
 
Año y medio fungió como auditor en el Centro Minero, para luego incorporarse a la Auditoría Superior del Estado, donde por 
siete años se desempeñó como auditor estatal, adquiriendo experiencia en reglas de operación federal. 
 
Al llegar a la administración municipal, inició como contralora, y a invitación del presidente municipal Eleazar García, se 
incorporó a la Tesorería municipal, labor que, afirma, le ha ayudado en su formación profesional y personal. 
 
Inicia hablando del tema de predial. Apunta como un gran acierto las acciones impulsadas por el presidente municipal al otorgar 
beneficios a contribuyentes cumplidos. Pues de contar en el 2011 con un registro de captación del 50 por ciento de 
contribuyentes cumplidos, hoy cuentan con más del 70 por ciento, a pesar de crecimiento poblacional. 
 
En 2102, recuerda, con tecnología de punta se realizó una actualización catastral, lo que permitió a la administración municipal 
tener claro el número de predios y metros de construcción de cada uno. Asimismo, se dio una mayor captación de recursos y 
asignaciones de participaciones federales, adquiriendo solvencia para el pago de servicios públicos. 
 
Gracias a estas participaciones, el presupuesto ha pasado de 500 millones de pesos en el 2011, a poco más de mil 100 millones 
de en 2015, los cuales se invirtieron principalmente en obras de infraestructura y mantenimiento.  
 
"Esto es un logro de todos, pues son recursos que ha gestionado el gobernador, el presidente municipal y los diputados para 
Pachuca en obra de infraestructura como parques, pavimentaciones, etcétera, lo cual, por ende, ocasiona que la inversión de 
mantenimiento se eleve", refirió. 
 
Asegura que las contribuciones han sido administradas de manera responsable. "Hoy contamos con un Pachuca muy distinto a 
cuando inició esta administración". 
 
En 2012, refiere que la ley obliga al municipio, como autoridades fiscales, a requerir el pago del impuesto predial; en ese 
instante, explica, es cuando el presidente municipal propone otorgar incentivos antes que el requerimiento de pago, como es el 
seguro contra robo, descuentos del 25 al 10 por ciento durante los tres primeros meses del año, condonación de multas y 
recargos en Buen Fin, pagos diferidos y convenios de pago, así como el recordatorio del pago de predial. 
 
El pago del impuesto predial en el ámbito nacional, asevera, es uno de los principales problemas de las administraciones 
municipales. "Pachuca, a pesar de que es la capital, es uno de los municipios en Hidalgo donde el pago de predial es mínimo, 
solo ha aumentado un cuatro por ciento de acuerdo con la inflación. Nuestra meta es incrementar el número de contribuyentes, 
no aumentar el predial", insiste. 
 
CERO DEUDA PÚBLICA 
 



Sobre el tema de deuda pública, asegura que como ya lo ha anunciado el presidente municipal, entregarán una administración 
sin deuda, lo cual será histórico en Pachuca. 
 
A pregunta expresa, contesta que a la llegada de esta administración municipal, se encontraron con una deuda de 67.8 millones 
de pesos, la cual fue adquirida en su tiempo para rehabilitar y cambiar miles de luminarias comunes por lámparas ahorradoras. 
 
"Fue una deuda muy responsable, en primera porque podía solventarse sin problema alguno, además de que representa un 
tema de seguridad, pues se abatieron los puntos oscuros. Se previó un ahorro importante en el consumo unitario de electricidad 
y una ciudad más iluminada". 
 
Poco más de seis millones de pesos de los 67.8 son los que hasta el día de hoy quedan pendientes de solventar, los cuales 
prevén pagar antes de mayo del año en curso.  
 
"De esta manera la administración que encabeza Eleazar García entregará finanzas sin deuda pública, lo cual permitirá que la 
siguiente administración pueda ejercer mayores recursos en obra o seguridad pública". 
 
RECONOCIMIENTOS FINANCIEROS 
 
Destaca que durante los dos últimos años, Fitch Ratings ha calificado las finanzas municipales con muy buen nivel, en 2014 con 
perspectiva positiva y en 2015, luego de analizar diversas variantes, la calificación fue A+, con posibilidades de seguir mejorando 
a mediano plazo. 
 
Indica que a pesar de que Fitch Ratings ha determinado que de acuerdo con las buenas finanzas del municipio, pueden adquirir 
una deuda de hasta 300 millones de pesos sin desestabilizar las finanzas públicas, han apostado a la gestión de recursos 
extraordinarios. 
 
"El año anterior (2015) la gestión de recursos extraordinarios fue de 340 millones de pesos, de esta manera el municipio no se 
ha visto en la necesidad de contratar deuda pública, dado que la gestión que ha realizado tanto el presidente municipal Eleazar 
García como el gobernador Francisco Olvera, en el ámbito federal, así lo ha permitido", expresó la funcionaria municipal. 
 
Deja en claro que el presupuesto en que se ha basado esta administración municipal es en resultados a favor de la población; lo 
anterior, indica, ha permitido que Pachuca sea el primer municipio en Hidalgo en lograr una armonización contable, la cual es 
exigida en los tres niveles de gobierno, aunque aclara que a su llegada ya había un avance importante en la materia. 
 
DESCENTRALIZACIÓN 
 
Al hablar de la descentralización de los nuevos institutos, refiere que esto permite que cada instituto puede gestionar recursos de 
manera más fácil para sus proyectos, al tiempo que los obliga a mejorar constantemente. 
 
"Es más fácil que estos institutos puedan bajar recursos de manera directa y en menos tiempo", indicó, al tiempo que aclaró que 
todas las demás secretarías siguen siendo centralizadas. 
 
Insiste que los proyectos que se han realizado por todas las áreas del Ayuntamiento permiten y permitirán que la administración 
municipal pueda acceder a la gestión de mayores recursos. "Hoy se deja una base sólida". 
 
"Hoy, Pachuca, gracias a su presupuesto, ya no es considerado como un municipio pequeño, sino mediano en el ámbito 
nacional, lo cual le permite acceder a mayores recursos que otorga la Federación", expresa, sin dejar de lado el manejo 
responsable de los recursos públicos. 
 
TRABAJO EN EQUIPO 
 
Sobre los retos en este cierre de administración, asegura que son seguir trabajando con base en resultados, así como una 
entrega-recepción clara y sin deuda, dejando perfectamente delineados y etiquetados los recursos de las obras que se ejecutan. 
 
Tema en que, por cierto, cuenta con experiencia, pues en tres ocasiones participó en el proceso de entrega-recepción de las 
haciendas municipales verificando el tema de transparencia. Además de que en el área de Auditoría Paraestatal se aplicó a la 
revisión de los organismos descentralizados del gobierno estatal. 
 
Considera que el trabajo en equipo y comprometido de cada integrante de las secretarías ha permitido que se den logros 
importantes para la población en general. "Contagiados por el ánimo y entusiasmo del presidente municipal, quien no solo 
reconoce nuestro trabajo, sino que nos impulsa a cada vez hacerlo mejor, sin desatender la familia y salud". 
 
OBRAS 
 
Obras que han volteado las miradas del mundo a la capital hidalguense como el Macro Mural de Palmitas, el Centro Cultural El 
Reloj, el Rastro Tipo Inspección Federal, único en su tipo en el estado, así como la creación del Bioparque y Parque de La 



Familia, Bicicapital y Ciclorrutas, asegura que son algunos de los grandes logros de esta administración. 
 
Insiste que algunas de estas se han logrado gracias a la gestión de recursos federales de los gobiernos estatal y municipal. "No 
se ve el presupuesto municipal, sin embargo, la inversión ha sido millonaria". 
 
Pone de ejemplo el Rastro Tipo TIF, el cual se ejecuta con una inversión de 67 millones de pesos, el cual para poder lograrse 
tuvieron que concursar con otros estados del país.. 
 
"Esto no solo beneficia a los productores, sino también a los consumidores. Pachuca ha tenido una transformación importante, 
tanto que cuenta con los policías mejor pagados y equipados de Hidalgo". 
 
¿HA SIDO FÁCIL? 
 
"Ha sido un reto, siempre ha sido una meta trabajar para la administración pública y no solo dedicarme a la auditoría, sin 
embargo, nunca me imaginé que podría hacerlo al frente de la Tesorería municipal, por lo que ha sido un gran reto. 
 
"Además de que nuestro presidente no es una persona que se conforme, siempre nos impulsa a seguir mejorando, y, por ende, 
a seguir creando nuevos controles y programas en beneficio de la población. La visión de eficiencia que tiene el presidente nos 
ha dado una formación distinta", asegura. 
 
-¿Se ve Liliana Verde en otro lugar? 
 
"Me gusta la administración pública, pero mi objetivo en este momento es entregar cuentas claras. Estoy convencida que el 
trabajo y resultados abren puertas". 
 
Como hermana mayor de tres hermanos, asegura que milita con el ejemplo de sus padres: amor, lealtad y superación, así como 
responsabilidad y compromiso en todo momento en el trabajo. 
 
La satisfacción laboral más grande hasta este momento, afirma que es pertenecer a un equipo de trabajo que se ha enfocado en 
dar resultados a la población. 

 


